

OK

21

suaves, de palabra lenta, sonora y grave. Su impresionante figura hubiera sido modelo de inspiración para una escultura de Rodin y el momento digno para ser descrito en la admirable prosa de José María Vargas Vila.

El religioso hizo su historia en forma humilde. Habló de cómo había estado toda su vida tratando de convencer a sus compañeros de fe de que la Biblia y las Escrituras necesitaban una revisión para hacerlas compatibles con el desarrollo intelectual del hombre moderno y con las nuevas orientaciones económicas de estos tiempos. No era necesario, según afirmó, torcer las doctrinas de Jesús, porque en éstas estaban expresadas tácita y explícitamente las ideas radicales de estas edades. "Jesús", dijo Brown, "fue el primer revolucionario de la historia. Hizo uso hasta de la violencia, cuando echó a cintarazos a los mercaderes del templo..."

"Hay que cambiar", continuó diciendo, "las tácticas de la Religión. A las Escrituras hay que purgarlas de numerosas necesidades que son causa de que la gente se mofe de ellas, pues son cosas completamente inverosímiles en las cuales nadie, ni aún los mismos ministros que ^{hoy} las predicaban ~~hoy~~..."

El orador hizo el relato del juicio celebrado en Cleveland, que culminó con su separación de la Iglesia y manifestó que él había querido citar a cien obispos de su denominación religiosa para que contestaran varias preguntas sobre las tonterías y necesidades a que había hecho referencia, petición que el tribunal le denegó. Luego, ^{enumeró esas preguntas y} ~~procedió a enumerarlas~~, comentando brevemente cada una de ellas. He aquí algunas de las cosas ^{sobre las cuales} que el Reverendo Brown intentó ^{interrogar} ~~preguntar~~ a sus compañeros de fe:

- 1- ¿Creen Vdes. que Dios hizo el mundo en seis días y descansó el séptimo?
- 2- ¿Que Eva fue hecha de una costilla de Adán?
- 3- ¿Que la serpiente habló con Eva acerca de la fruta prohibida?
- 4- ¿Que ^{Adán} ~~él~~ vivió 930 años y Matusalén 969?
- 5- ¿Que Dios dió instrucciones a Noé para que construyera el Arca?
- 6- ¿Que solamente se salvaron Noé y los que con él estaban?
- 7- ¿Que Noé tuvo tres hijos, quienes fueron los que poblaron la Tierra?



OK

- 8- ? Que Dios comió cuando Abraham le ofreció mantequilla, leche y ternera?
9- ? Que la esposa de Lot, por mirar hacia atrás, quedó convertida en estatua de sal?
10- ? Que cuando Moisés extendió la mano, Dios causó que se ahogaran todos los egipcios?
11- ? Que Dios ordenó a los hijos de Levi que mataran a todos los hombres, fueran hermanos, compañeros o vecinos?
12- ? Que Dios concedió el uso de la palabra a la burra de Balaan?
13- ? Que Jesús es el hijo carnal de Dios?
14- ? Que Jesús anduvo sobre las aguas?
15 ? Que convirtió el agua en vino?

El obispo Brown, según dijo, después de sus años de ministerio, estaba completamente convencido de que las personas inteligentes conceptuaban estos pasajes de las Escrituras como meras imbecilidades...

La gran multitud de obreros que había en esta asamblea aplaudieron con entusiasmo al obispo rebelde y muchos se preguntan todavía, ¿qué habrá sido en el curso de los años ya pasados de aquel tan franco, tan venerable y tan simpático pastor de almas?

~~37~~ 37 ✓

En 1924 empezaron los puertorriqueños a tomar ^{más} interés en las luchas de los partidos políticos nacionales. La campaña presidencial de ese año fue muy agitada y un gran número de votantes ~~en el país~~ abandonaron su hábito de depositar sus sufragios en favor de los republicanos o de los demócratas, ^{como se haia,} años tras años, ^{en el País.}

El día 4 de julio, en la ciudad de Cleveland, estado de Ohio, se reunió una convención nacional para fundar en los Estados Unidos un Tercer Partido de fines progresistas, nombrándose a Robert M. La Follette para la Presidencia de la Nación en la paleta electoral, ~~del nuevo partido.~~

El 16 del mismo mes, el dirigente del Partido Socialista, Eugene Victor Debs, declaró que los socialistas votarían ^{por} la ~~candidatura de~~ La Follette; en agosto 5, el Comité Ejecutivo de la Federación Americana del Trabajo anunció oficialmente que apoyaría la misma ^{candidatura} ~~selección de los progresistas~~ y en agosto 16 ^{varios} ~~los~~ grupos obreros y libera-

Cuarta Parte.

independientes
 les (también se unieron) *al propósito* ~~a los progresistas.~~

Los socialistas boricuas y La Alianza Obrera celebraron su primera asamblea pro Lafollette a últimos de agosto, participando como oradores Luis Muñoz Marín, Farallón, L. Arroyo y ^{Jorge} Gautier, y en octubre, en una reunión en que hizo uso de la palabra Fiorello La Guardia, nombraron su Comité de Campaña, el cual estuvo formado por Arroyo, Farallón, Jesús Colón, Cabán, Felix León, Luis Boveda, Muñoz Marín y Valentin Flores. Esta junta de propaganda organizó muchísimos actos públicos en todos los ^{barrios} ~~en que residían~~ ~~señales~~ ~~puertorriqueños~~ en la ciudad.

El programa de Lafollette contenía tres postulados primarios: "combatir la centralización del capital y de los recursos económicos de la Nación en las manos de unos cuantos banqueros e industrialistas; oponerse a la expansión imperialista y a la explotación de naciones débiles y el mejoramiento de las condiciones de vida de los trabajadores, mediante protección a la agricultura y la promoción de nuevas fuentes industriales para crear empleos."

"Denunciamos", decía el candidato progresista, "la política exterior de las administraciones recientes, las cuales han sido para beneficio de los imperialistas y han deshonrado a nuestra Nación, desviándola de la sagrada misión de ser protectora de los pueblos débiles... Se va a determinar en esta elección si vamos a ser gobernados por los privilegiados: ese 2% de la población que domina el 65% de la riqueza patria... Trabajaré sin descanso", continuaba manifestando en sus discursos, "para que se termine la postergación contra la ciudadanía de ascendencia extranjera y para que haya empleos para todos los trabajadores del País..."

La campaña se desarrollaba con gran ímpetu y entusiasmo. Se calculaba que los progresistas obtendrían más de 9 millones de votos, pues, se esperaba que la American Federation of Labor le daría aproximadamente 5 millones; los socialistas un millón; y, por lo menos, 3 millones más de votos independientes. La predicción falló. Los ^{ca}sindios de la Federación de Gompers no obedecieron los acuerdos de su Comité Nacional, depositando sus sufragios con los progresistas, y la mayor parte los dio a los partidos

OK

históricos; es decir, a los republicanos y a los demócratas.

Antes de concluir este prontuario de las actividades borinqueñas en favor de Lafayette, vamos a referir una historia sobre un discurso de Cayetano Coll y Cuchí, hecho en Nueva York durante esa campaña política. En octubre de 1924 hubo una gran asamblea general de todos los propagandistas locales del nuevo partido, en el 371 ^{calle} Court, en Brooklyn y los jefes de la agrupación solicitaron un orador borinqueño para que tomara parte en el acto. Iglesias recomendó a Cayetano Coll. Los obreros no estuvieron conformes y nombraron a Muñoz Marín y a Farallón para que atendieran el mitin y se encargaran de aclarar, contradecir o desautorizarlo en caso de que no se ajustara al propósito para que fue enviado.

Coll, Marín y Farallón llegaron juntos al lugar, Los dos observadores se pusieron de acuerdo para sus intervenciones en caso de ^{que} fueran necesarias. El presidente hizo la presentación del orador borinqueño, Cayetano se levantó y empezó su peroración en forma débil y algo gangosa; pero, poco a poco, fue ganando dominio de sí mismo, y, en párrafos elocuentísimos, sonoros y plenos de conceptos magníficamente expresados, presentó ^{de} difanamente la vida de miseria, los abusos de las corporaciones y el crimen de lesa humanidad que se estaba cometiendo en Puerto Rico al amparo de las instituciones americanas.

Ninguno de los oradores nuestros hubiera hecho un discurso de tonos tan radicales ni tan bellamente dicho. La concurrencia lo aplaudió con admiración y con respeto. Cuando regresábamos en el subterráneo, ya de madrugada, Farallón le preguntó: -Si Vd., compañero Coll, tiene y siempre tuvo esas ideas expresadas esta noche, ? Por qué fue Vd. uno de los hombres que más nos combatió en los primeros días de nuestra lucha en Puerto Rico? -El preguntado se quedó mirando fijamente a Farallón. Después miró a Marín. Estaba un poco desconcertado, pero al final, con mucho aplomo contestó: -Mi querido amigo, si yo hubiera dicho lo de esta noche en aquellos ^{días} ~~tiempos~~, me hubiera muerto de hambre o anduviera desterrado por el mundo...-

El resumen que damos a continuación da margen para explicar la nueva actitud de Coll.



OK

Para este tiempo, según puede deducirse de los datos ^{siguientes,} ~~que ofrecemos a continuación,~~ ya los intelectuales podían proceder más inteligentemente, porque desde julio II de 1898, fecha en que se fundó la Federación Libre de los Trabajadores de Puerto Rico, hasta enero I de 1923, los obreros de la Isla lograron victorias económicas y políticas muy ~~valiosas~~ envidiables. Para la fecha de que habla esta crónica la Federación era un sindicato con 236 uniones locales; el valor de su propiedad mueble en inmueble alcanzaba a más de 150,000 dólares y el Partido Socialista había obtenido en 1920 59,817 votos populares, ^{logrando} ~~obteniendo~~ mayoría en 9 municipios, minorías en 29, un miembro en la Comisión de Hogares Seguros, un senador, cuatro representantes, Jefe y Subjefe del Negociado del Trabajo y dos miembros en la Comisión Mediadora y de Conciliación en los conflictos industriales... y prometía ser el Partido ~~trionfador~~ del futuro. Esta seguridad y porvenir brillante podían impedir que los intelectuales que se pronunciaran a su favor se murieran de hambre... ~~En Puerto Rico siempre hubo algo~~
~~que...~~

~~38~~ 38 ✓

Los tanteos para fundar sociedades nuestras en esta ciudad continuaban sin abatirse. Las organizaciones demócratas de Brooklyn y las de Manhattan habían hecho una activísima ^{política} campaña. De los 20,000 borinqueños residenciados en Brooklyn, los demócratas lograron ~~ese año~~ ^{mi} inscribir más de 7 votantes. En Manhattan, Domingo Collazo y demás dirigentes de ese partido inscribieron más de 5,000. El voto total de los boricuas pasó de 12,000, de los cuales ^{aproximadamente,} ~~mas~~ de 3,000 votaron la candidatura progresista.

En otros aspectos de las tareas constructivas también se seguía trabajando con fervor, aunque muchas veces de manera equivocada y contraproducente. Durante el mes de julio se organizó la Junta de Defensa de Puerto Rico. Componían su directiva: Domingo Collazo, J. Monge Sánchez, Ernesto Andino Cepeda, Luis Battistine, J.A González, Ricardo Quiñero, Alfonso Quinonez, Antonio Gotay y J. Cordero de la Fuente. La agrupación tuvo vida muy corta y ^{su} ~~la~~ defensa de Puerto Rico no fue muy efectiva.

En septiembre de ~~ese año~~ se celebró una gran asamblea de la elite borinqueña

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

en el hotel Waldorf Astoria y se fundó La Casa de Puerto Rico. Formaron la junta de gobierno: Doctor Ruiz Arnau, Gonzalo O'Neill, Martín Travieso, Licenciado Pedro Rodríguez Capó, R.M. Delgado, Manuel Argüeso, Doctor López Antongiorgi, Doctor Arturo Martínez, Licenciado Luis V. Rivera, Ulises García Sandoval, José P. Echandiá, Dr. Janer y F. Gonzalez Acuña. Los objetivos principales de esa sociedad se fijaban, ~~eran~~ a saber: "Fraternidad entre los puertorriqueños; organización política de la colonia y evitar que su fuerza política se perdiera..."

A pesar de ~~la~~ ^{la} impresionante ^{ciudad} de su matrícula, la cual estaba compuesta por lo más selecto de la banca, de las profesiones, del comercio y de la intelectualidad de nuestra Isla, los anales de la historia de los borincuas de aquí no registra ninguna actividad importante en favor ~~de la fundación~~ de La Casa de Puerto Rico, cuya vida fue muy corta y apacible... *yo no digo como recuerdo ni siquiera un bohío.*

La Alianza de Barceló y de Tous Soto triunfó en las elecciones de aquel año en Puerto Rico y con esa victoria se formó una olla de grillos, que como siempre, vino a perturbar y a entretener a los borinqueños de Nueva York. Iglesias y sus partidarios ~~acusaron~~ acusaron al partido triunfante de haberse robado las elecciones. Con este motivo se encendieron los ánimos por aquí y se abandonó por un tiempo los esfuerzos por organizar a la colonia. Muñoz Marín, Iglesias, Cayetano Coll y casi todos los dirigentes de los ^{socialistas de la Isla} ~~obreros~~ se desplegaron por la ciudad en celebración de asambleas y reuniones para protestar del alegado fraude. Llovían los telegramas y las comisiones a Washington, pidiendo una investigación. El asunto terminó cuando las autoridades americanas le dijeron a los protestantes, que llevaran su pleito a los tribunales de justicia, como se acostumbraba en casos similares en este País. La comisión puertorriqueña fracasó en sus empeños de que el Gobierno Federal anulara aquellas elecciones en la Isla, aunque fue verdad que La Alianza no las ganó con limpieza; cosa que aquí no extraña a nadie, pues también por estos mundos se las robaban en aquella época y se las continúan robando frecuentemente, uno y otro partido, ~~político...~~

OK

✓

39 ✓

Las condiciones de vida de los pobres se hacían cada mes más y más inseguras y desventuradas, pues para octubre de 1924 había cerca de 500,000 personas sin empleo en esta ciudad y más de 5 millones en toda la Nación. Si para los yanquis de pura cepa las cosas estaban tan graves, considérese cómo las estarían pasando nuestros paisanos, quienes todavía no estaban avecinados propiamente por estas tierras.

Ni el Gobierno Nacional ni el del Estado ni el del Municipio tenían remedios para aquella catástrofe económica. Las fábricas seguían cerrando sus puertas. El costo de la vida se mantenía elevado. Las uniones obreras y los liberales americanos habían quedado desmoralizados con el resultado ~~infortunado~~ desastroso de la campaña de Lafollette y en todas partes se respiraba un ambiente de intenso fatalismo.

En diciembre aparecieron las filas del pan y las cantinas de caridad en el Bowery y en otros distritos metropolitanos, atestadas de pobres harapientos y famélicos. Para esa época surgió a la vida pública de esta urbe una figura pintoresca y muy humana. Fué un tal Urbano Ledoux, quien se llamó a sí mismo el Señor Cero. Este buen hombre estableció en el centro en dónde se estaban concentrando aquellos miles de infelices, un restorant en el cual servía comidas por el precio de cinco centavos; pero ni aun así, la gente podía satisfacer su estómago, porque le era imposible conseguir el níquel.

La vispera de Noche Buena de ese año el señor Ledoux dió un paso atrevido y se convirtió en el dirigente de una demostración de protesta pacífica de los hambrientos y a la cabeza de más de 500 de ellos se apoderó de la iglesia Camp Memorial, situada en la calle Christie, esquina a Delancey y allí acuarteló a su ejército de desgraciados. Al otro día, al frente de varios miles, se encaminó a capturar a Trinity Church... "Las iglesias", decía Urbano, " pueden albergar a esta gente en tanto pasa la estación invernal..."

El movimiento ~~del señor Cero~~ estaba tomando incremento y rumbos serios. La policía intervino con mano de hierro y eliminaron a su director, quedándose otra vez solos



OK



los harapientos del Bowery.

En todo el país, especialmente en las grandes ciudades, se inició una temporada de crimen y prostitución de carácter alarmante. El hambrex es mala consejera y mucha gente, aun personas de buenos fundamentos morales, fueron arrastrados a vivir de medios reprochables. Para colmo de males, para esta época de inmensa penuria económica entre los trabajadores, los barrios metropolitanos estaban plagados de tabernas clandestinas y todo el mundo envidiaba las inmensas fortunas que acumulaban los negociantes en el tráfico ilegal de bebidas alcohólicas. Para los acaudalados llegaban barcos abarrotados de licores de todos los países del mundo, producto que, eventualmente, encontraba acomodo en estantes de los cafés ilegales más distinguidos. Las salas de estos lugares eran frecuentadas por los señores de la banca y del comercio. Los pobres fabricaban cañita con mieles y azúcar. ~~en algunos casos~~ y pitorrio, preparado con alcohol metílico o alcoholado ~~en otros~~. Unos y otros, ricos y pobres se emborrachaban para matar el tedio, los unos; y, para ahogar sus angustias, los demás.

Personas jóvenes que habían llegado de Puerto Rico con la cabeza llena de planes y de ilusiones se encontraban envueltos en aquel ambiente fatal y perdían su voluntad y su ambición, cayendo fácilmente en el crimen. En abril de 1924 ocurrió el primer asalto a mano armada dado por un puertorriqueño en Nueva York. Felix Munet, natural de Ponce, hijo de una familia respetable y distinguida, pistola en mano, dio un atracamiento en la Sunset Lighting Fixtures, (localizado para ese tiempo en el 532 Oeste de la calle 22 22. Munet despojó de todas sus pertenencias a los empleados, desvalijó la caja de caudales, llevándose más de \$3,000.

Por supuesto, que no fué éste el único caso delictivo cometido por los borícuas durante estos días malsanos y desgraciados. Nuestra colonia no fué santa ni diferente a los demás ciudadanos en esa ocasión, pero como la paja se vé mejor en el ojo ajeno, la prensa y las agencias de publicidad empezaron a dar despliegue a los actos reprochables cometidos por borinqueños, mencionando específicamente el gentilicio puertorriqueño, y de esta manera el odio y la malquerencia hacia nuestra colo-



OK

nia empezó a hacernos la vida mucho más agria, que lo que era a causa de nuestra de ~~misera~~ pobreza.

- 401 /

Las privaciones de Bernardo Farallón en 1924 no fueron menos que las de sus otros compatriotas. En enero ~~de ese año~~ vino al mundo su hija a compartir las penas y la estrechez económica de su hogar.

Después de la venta del chinchalito, ~~nuestro personaje~~ anduvo buscando empleo por varios meses y trabajando algunos días en las fabriquetas de sus amigos. A veces, hacía cigarros clandestinamente en su casa. Un día, mientras vendía algunos de ellos en el barrio español de la calle Cherry, un concido le indicó que en el laboratorio de Kress, fabricantes de antisépticos, situado muy cerca de aquel ^{vecindario,} ~~barrio,~~ necesitaban un hombre fuerte que no tuviera miedo al trabajo duro. Antes de transcurrir cinco minutos ~~nuestro hombre~~ estaba en la oficina de empleos del laboratorio. El dueño le miró el carapacho, le hizo varias preguntas y le entregó una ^{solicitud} ~~aplicación~~ para llenarla. Lo que firmó el ^{Solicitante} ~~aplicante~~ fue un contrato de esclavitud: poco jornal, muchas horas de trabajo y renuncia a reclamo por accidentés del trabajo; pero en aquellos días todo era admisible, lo que importaba era obtener colocación...

Al día siguiente empezó sus tareas. Antes de iniciar la jornada lo enseñaron a vestirse: se puso primero unas botas de goma, abrochadas más arriba de las rodillas; una batola, también de goma, ajustada al cuerpo; capucha del mismo material, con agujeros para los ojos y para respirar y unos guantes de cuero, dejando varios dedos por fuera. Vestido en esta forma tan rara, como si fuera un ciudadano de otro mundo, bajó al sótano. Allí había una rueda gigante que tenía infinidad de tubitos metálicos con rotitos, por donde salía a presión un chorro de agua. Aquel artefacto era una máquina de lavar botellas. Con una mano se quitaba la que llegaba sucia de una polea de transmisión y con la otra se ponía la limpia ^{en los tubitos} ~~en otra polea~~. La velocidad de la máquina estaba regulada para dar cierto promedio diario.

Aquella pega también la inventó el diablo... Se pasaba el obrero todo el día en

OK

constante movimiento de brazos y de hombros, pasando las horas bajo un aguacero interminable. La humedad y el frío llegaban a los huesos. Se empezaba ~~el día~~ a las 7 en punto de la mañana; se suspendía la tarea a las 11; se iniciaba otra vez a la 1 de la tarde y concluía la jornada a las 5. El sueldo era de \$3 diarios y tiempo y medio por las horas extras...

En esa cueva extraterrenal, en un ambiente propio para anfibios, soñando con la emancipación económica y social de los hombres, pasó el jíbaro de Cayey muchos meses; y es más, esos días eran de gloria, comparados con los de la mayoría de los borinqueños que no tenían trabajo de ninguna clase.

Las horas que le quedaban libres las dedicó al estudio. Para esta fecha asistía nuevamente a la escuela cooperativa de la calle 115, antes mencionada. Era ese plantel educativo una institución fundada por las uniones de oficio y la juventud socialista. La Facultad estaba compuesta por muchísimos maestros de las escuelas y colegios de la ciudad y la administración estaba a cargo de un comité de estudiantes. Todos los instructores trabajaban por un sueldo nominal y el costo de los cursos se dividía entre los estudiantes, a partes iguales.

La escuela ofrecía cursos preparatorios para los exámenes libres que ~~ofrecía~~ celebraba periódicamente la Universidad del Estado de Nueva York, para adultos que no tenían oportunidad de concurrir a las escuelas regulares. Las asignaturas cubrían todos los requisitos para el bachillerato en artes.

De este plantel educativo salieron miles de hebreos quienes ~~xxxxxxx~~ fueron distinguidos profesionales. ^{Fio} Durante el tiempo que Farallón asistió a sus clases conoció a cuatro estudiantes puertorriqueños: Lorenzo Mercado, Modesto Seda, José Machuca y José Verdiales. El más distinguido de todos era Verdiales, quien se hizo óptico y farmacéuta. Este brillante y culto compatriota se marchó a la Guerra Civil en España y sus compañeros no han sabido cuál fue su destino...

Bernardo se mantuvo como un héroe frente a su máquina de lavar botellas, lleno siempre de ilusiones y de esperanzas y continuó sus estudios hasta que logró aprobar los créditos requeridos para empezar su ^{cursó} ~~estudios~~ de abogacía.

OK ✓

~~41~~ 41 ✓ ✓

Estamos en los primeros días de enero de 1925. La hacienda del pueblo americano anda muy mal. El pánico comercial e industrial se prolonga. Allá, en el terruño, el número de obreros sin trabajo sigue en aumento. Horace Towner, el nuevo mandatario de la Insula aconseja la emigración como único remedio salvador y el Gobierno Federal comparte sus ideas. Ya se han iniciado los pasos para otro Exodo boricua... de Los dirigentes de los trabajadores isleños protestan acaloradamente de la expatriación y su ~~dirigiente~~ representante Iglesias, condenándola con firmeza, dice en los periódicos ~~de la~~ : " Si se adoptan medidas económicas sabias, se descentraliza la tierra y se mejoran los salarios, los puertorriqueños podrán vivir en su País. La emigración fomentada oficialmente es un absurdo... El derecho de emigrar debe ser libre... sirve fines económicos y hasta sociales que han creado progreso y bienestar en todo el mundo... pero es diferente que un hombre o una familia emigren por su propia voluntad, tratando de mejorar sus condiciones de vida, a que lo saquen obligado de su patria, cuando puede vivir en ella, si se le hiciera justicia... nuestros esfuerzos por conseguir una forma de gobierno más amplio no ~~se~~ son oídos... la economía de la Isla se empobrece, porque la riqueza que se hace allí emigra en más de 65%... y las corporaciones no se sujetan a la limitación de tierra ni pagan las contribuciones que se le imponen por el gobierno de la Isla..."

Como medida de apoyo a estas opiniones de los obreros ~~isleños~~, en octubre de ese año la Convención de la Federación Americana del Trabajo, celebrada en Atlantic City, aprobó una resolución condenatoria de las emigraciones forzadas que las autoridades se proponían sacar de Puerto Rico y ordenó una campaña de publicidad ^{entre ellas} en la prensa americana, ~~contra tales medidas~~.

Durante el mes de noviembre del mismo año La Alianza Obrera de Nueva York envió una delegación a Washington para presentar al Presidente Calvin Coolidge un mensaje de protesta contra la expatriación forzosa y con sugerencias para mitigar las condiciones económicas de la Isla; mensaje que estaba firmado por más de 30,000 ciudadanos bori-

OK

LA FAMILIA FARALLON - pag. IOI
Cuarta Parte.

cuas. El Presidente recibió amablemente a los comisionados, prometiéndol^o estudiar el asunto y tomar las providencias necesarias... Al final de ese año dió a la publicidad sus medidas de amparo en una nota especial que decía en parte: " Hay tierra que colonizar y trabajo en los campos de caña y fruteros de Hawaii... hay necesidad de obreros que trbajen en las plantaciones algodoneras del Sur de nuestro País... que salga la superpoblación de esa Isla para estos lugares y se resolverá el problema..."

Muchos borinqueños de la época se unieron a los trabajadores en su protesta contra los proyectos emigratorios, entre ellos, Alfonso Lastra Charriez, quien para esa fecha se había separado de La Alianza Puertorriqueña, el partido político de Barceló y Tous Soto, que gobernaba en Puerto Rico. Lastra para esos días declaró: " Los yanquis han hecho de la Isla una factoría americana... Los puertorriqueños se han sometido mansamente, en vez de adoptar una actitud de altivez y de protesta contra los abusos de las coprraciones y la indiferencia del Gobierno Federal..."

Durante el mes de agosto ~~de ese mismo año~~ se recibió en Nueva York un reclamo de protección de un grupo de emigrantes isleños que se encontraban en muy malas condiciones ~~económicas~~ ^{de vida} en la Republica de Méjico. Parte de ellos vivían en ese País desde los tiempos en que Ronda y Colberg llevaron su expedición de emigrantes al Territorio de Quintana Roa. Las sociedades obreras ~~de borinqueñas~~ de Nueva York hicieron diligencias para que el Gobierno Federal enviara un transporte de la Marina que los recogiera y condujera a la ciudad de San Francisco ^{de} ~~en~~ California.

A causa de la mala situación existente entre los borincanos de esta ciudad la llegada de ellos se redujo un poco durante 1924, pero en la primavera y verano de 1925 tuvo un aumento extraordinario. La población de Harlem se multiplicó y los comercios latinos aparecieron a granel. Los negociantes hebreos empezaron a ^{porque se veían competidos} protestar a cerrar sus tiendas o a acomodarse a la venta de las cosas que consumían los nuevos ciudadanos del barrio. Al finalizar este año el número de hispanos en la vecindad igualaba, poco más o menos, a todos los demas⁷ nacionales juntos.

OK

~~47~~ 47 ✓

tratarem de

En 1925 nuestros compatriotas trabajaron afanosamente en Nueva York para encaminar a la colonia por senderos edificantes y sanos. Los obreros socialistas, gran parte de los profesionales, los intelectuales y unos cuantos comerciantes; todos ^{con empeño} honestos ^N ~~per~~ adelantaron ventajosamente la condición social de sus paisanos. No sólo se trabajó con buenos fines para los borinqueños, sino que se ayudó a otros iberoamericanos en la solución de sus problemas económicos y políticos.

En enero Iglesias, Muñoz Marín, Cayetano Coll y Farallón tomaron parte en una gran asamblea que celebró la Unión Obrera Venezolana en el Central Opera House, con el objeto de agrupar a todos los exilados venezolanos para que unidos lucharan contra el régimen opresivo de Juan Vicente Gómez. El acto estuvo muy concurrido y su resonancia motivó una protesta oficial de los representantes diplomáticos de Gómez en ~~los~~ Estados Unidos, quienes se querellaron a las Autoridades Federales sobre la "ingerencia de elementos extraños en los asuntos de su país, que creaban animosidad muy perjudicial para las buenas relaciones que Venezuela siempre tuvo con el pueblo americano..."

Como resultado de las deliberaciones de esta reunión venezolana de Nueva York, en febrero ~~de ese mismo año~~, Luis Muñoz Marín, en calidad de delegado de la Unión Obrera Venezolana, denunció el régimen gomecista ante la Junta Ejecutiva de la Federación Pan Americana, reunida en Washington para esa fecha. A sugerencias de Marín, el conclave ^{de} ~~de obreros~~ pan-americanos declaró: "... las sindicales obreras de las Américas, representadas por esta Confederación darán su apoyo a cualquier dirigente liberal venezolano de los que aspiran a la presidencia de ese país, siempre que su programa político conlleve la promesa de establecer libertades civiles, sociales y económicas para la clase trabajadora ..."

Las faenas para lograr que los asalariados borinqueños ingresaran en los gremios de oficio tomaron incremento considerable por estos días. En enero los trabajadores de las fábricas de botones, industria que ya empleaba varios miles de ^{ellos,} ~~ellos~~ ^{islenos,} empezaron sus luchas por nivelar sus sueldos con los que gozaban los talleres



OK

de la unión. Hubo varias reuniones, las cuales fuerón atendidas por ~~varios dirigentes~~ ^{delegados} del sindicato de tabaqueros, entre éstos, Pedro Juan Miguel, ~~Juan Hernández~~, P. Rivera Martínez y Farallón.

Por este tiempo hubo un movimiento de huelga en la industria de vestidos y una cruzada para organizar a los empleados de hoteles y restaurantes de la ciudad. En ambos ramos ocupacionales ya el número de borinqueños era considerable y existía el temor, tanto entre los representantes de las uniones de esos oficios, como en la mente de los tabaqueros borincas sindicados, que los obreros de la Isla se convirtieran en una amenaza para las mejoras logradas por los gremios. Las uniones de ^{trabajadores} ~~tabaqueros~~ enviaron ~~varios~~ representantes a los sitios afectados ^{por} la huelga y a todos los lugares en que fue necesaria su intervención, para que hablaran en su idioma y explicaran a los trabajadores ^{de habla castellana} ~~puertorriqueños~~ la conveniencia de mantener los salarios y las horas de labor establecidas por las uniones y las ventajas de que gozaban ^{vían} ingresando en ellas. El resultado de este trabajo fue espléndido. Nadie puede ^{decir,} justificadamente, que los puertorriqueños rompieron aquellas huelgas, ^{o que} ~~se~~ negaron a unirse ~~a los~~ a sus demás compañeros cuando se estableció el sindicato en ^{el} ~~un~~ hotel, cafetería o restaurant. ^{en que estaban empleados.}

Los ~~puertorriqueños~~ ^{puertorriqueños} afiliados a los clubes políticos demócratas, por su parte, también tuvieron un año de empeños positivos. En mayo el Congresista Sol Bloom hizo una visita a Puerto Rico. Bloom representaba el distrito I9 de Manhattan, en donde habían votado a su favor más de 2,000 borinqueños. El Congresista hizo ~~una visita~~ a Domingo Collazo (Puerto Rican Exile), quien para esa fecha era el corresponsal de La Democracia de Puerto Rico, ciertas declaraciones contrarias a las promesas que ^{hizo} ~~había hecho~~ (antes de su elección, con referencia a la Isla y sus problemas. Con motivo de ^{estas} manifestaciones, Antonio González, Alfonso Quinonez, Tomás Gares, Felipe Gomez y varios otros dirigentes de opinión de la colonia, le endilgaron una carta de protesta al señor Bloom, en la cual ~~se~~ en parte ~~se~~ decía: "... los puertorriqueños tenemos dos mil votos en su distrito. Podemos quitar y poner representante ~~en~~

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

RK

Hemos leído con sorpresa sus declaraciones al regreso de la Isla, las que son distintas a lo que Vd. predicó ... en tiempos de elecciones, prometiendo ayudarnos a conseguir mayor libertad política para nuestro País... y ahora nos aconseja Vd. que abandonemos nuestro esfuerzo para conseguir mayor gobierno propio y nos compara Vd. con niños que rehusan tomar una medicina; pero que al fin se ven obligados a tragársela porque el médico o los padres los obligan... tomaremos su promesas incumplidas en mucha consideración....."

Bloom se vió obligado a dar una explicación pública y para ese efecto convocó a una asamblea, la cual tuvo ~~lugar~~ lugar ^{en} club demócrata de los ~~judíos~~ ^{hebreos} sefarditas que presidía el Doctor Amateu, para ese tiempo. En dicho acto negó que hubiera hecho semejantes manifestaciones. El corresponsal Collazo estaba en la reunión, pero ni él ni a ninguno de los querellantes se le permitió hablar, teniéndose que retirar de la junta. Este incidente alejó para siempre a muchos votantes ~~borinqueños~~ ^{nuestros} de la lucha eleccionaria en Nueva York. Si así procedían los liberales, ~~como~~ ^{como} se calificaba a Sol Bloom, ¿cómo serían los otros?

Las sociedades políticas demócratas de Brooklyn tenían más preponderancia y trabajaban de manera distinta a las de Nueva York. Cada club del partido en aquella vecindad era una agencia que se dedicaba a resolverle los múltiples problemas de adaptación que se le presentaban en la vida diaria a los boricuas: asuntos de inquilinato, defensa legal en cortes de justicia, pleitos y reclamaciones en accidentes del trabajo, asuntos de hospitalización y beneficencia pública, etc. Además, celebraban bailes, fiestas culturales y deportivas. ~~Existían~~ Los jefes ~~de los grupos~~ demócratas de esa vecindad organizaron la primera novena de pelota, antes de conocerse el Club San Juan, que se llamó el Puerto Rico Stars y fueron ellos los ~~primeros~~ ^{primeros} en rendir homenaje a Gregorio ^{Rosa}, el primer boxeador de cartel llegado de Puerto Rico a esta ciudad. Los clubes ^{políticos} de aquella región estuvieron formados por artesanos y gente del pueblo; los de Manhattan, los ~~primeros~~ componían intelectuales, escritores, profesionales, clase media y trabajadores de los llamados de cuello blanco.

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

OK

La historia de la colonia en Brooklyn hasta este año que estamos reseñando fue muy simple. Desde los tiempos de la fundación de los Clubes Agueynaba y Rius Rivera, sobre los cuales ya se habló en la parte que se refiere a las actividades de la Dección Puerto Rico, Guerra de Independencia Cubana, no se conoció por aquellos contornos ninguna otra sociedad borincana hasta principios de 1917, cuando Julio Díaz, Rafael Osorio, Joaquín y Jesús Colón empezaron a formar grupos culturales y políticos. En las tareas de asociar a nuestros compatriotas en ese barrio urbano, aparte de los mencionados, colaboraron en gran medida J. Castro López, José Avilés, Ricardo Portela, Carlos Tapia, la familia Weber, ^{Pedro Tejada} Pedro Tejada, Joaquín Barreras y varios otros.

Este año de 1925 fue fecundo en tentativas para establecer grupos y sociedades de todas clases en Manhattan, pero el único esfuerzo provechoso y duradero fue realizado por J. V. Alonso, el 24 de junio, fecha en que fundó el Caribe Democratic Club, el cual fue de carácter popular y se ocupaba de los mismos asuntos ~~que servían para conseguir proselitismo a las sociedades de Brooklyn, en las cuales se inició Alonso.~~ ^{alonso su vida pública en esta ciudad} que servían para conseguir proselitismo a las sociedades de Brooklyn, en las cuales se inició Alonso. El Caribe, como se verá más adelante, fue el primer grupo político demócrata que se organizó en Manhattan que rindió una labor ^{meritoria,} ~~mucho~~ imperecedera y benéfica ^{la} colectividad ^{nuestra} ~~puerto-riquena~~ en Nueva York.

43-

El 1925 no fue tampoco propicio para atender las cosas culturales hispanas que tuvieron lugar en la Metrópoli. En febrero pasó por esta ciudad como un astro de infinitas luces, la escritora y crítica de arte española Isabel de Palencia, conocida en el mundo de las letras como Beatriz Galindo. Trajo Isabel unos baúles llenos de trajes típicos de las diferentes regiones de España: de Valencia, Galicia, Toledo, Murcia, etc. Dio en esta urbe varias conferencias desarrollando la difícil, curiosa e interesante tesis de "que el traje es la primera manifestación artística de los pueblos... y que estudiando las psicología de esos trajes, se conoce la de los que lo usan..." Estas disertaciones de Beatriz Galindo fueron muy humorísticas y profundas en presentación y análisis y la colonia de habla española las celebró y las aplaudió con gusto.

OK

En marzo estuvo de temporada ^{pos} aquí Amalia Molina y su genio brilló esplendorosamente en el Meca Club y en las sociedades españolas.

A últimos de abril hubo un importante seminario sobre asuntos boricuas en el Yorkville Casino, calle 86, Tercera Avenida, en el que tomaron parte Augusto Claessens, Morris Hilquit y Algenon Lee. Fue mantenedor Bernardo Farallón. El tema fue: ¿Qué ayuda deben dar los socialistas americanos al pueblo de Puerto Rico?

La sala estaba llena de los miembros del partido en la vecindad. Los oradores todos estuvieron de acuerdo en que el primer paso de cooperación debía ser cooperar para que se determinara su soberanía política en la forma que ellos la demandaran; y prestarle a la colonia de aquí todo el apoyo posible en asuntos de viviendas, salarios, ^{paridad} ~~oportunidad igual~~ en los sindicatos obreros y oportunidades de trabajo.

En mayo hubo una tertulia para la unificación de escritores y periodistas borinqueños en el restorant La Boheme, calle 120 y Séptima Avenida. Se discutía para ese tiempo la posibilidad, según declaró uno de los individuos que convocaba el acto, de "formar un canáculo literario y artístico que se reuniera para ver de arreglar el mundo" Concurrieron a la reunión José G. Benitez, Torres Mazzorana, J. Ró ^{diquez} Sanjurjo, Francisco Torres López, Ramón Gadea Picó, José Salgado, Jorge Pastor, Román Minguéz, Carlos Fernández, R. Villa, Antonio González y Luis G. Muñiz. Se fundó el grupo. Se reunió varias veces, pero cuando los iniciadores se dieron cuenta de que este mundo es difícil de componer, abandonaron la tarea...

En Agosto La Alianza Obrera celebró una conferencia en el Centro Educaional de la calle 106, en la cual, entre otros, habló P. Rivera Martínez, sobre la "necesidad de que los borinqueños se afiliaran a los ^{di} sindicatos obreros". Refiriéndose a los tabaqueros decía el orador: "... Vdes. han realizado una gran labor, pero todavía tienen, antes de sentarse a descansar, que llevar el mensaje obrero a los hombres y mujeres que llegan de nuestra Isla. Además, la misma industria nuestra todavía tiene 99,354 obreros que viven haciendo cigarros. De ellos 50,649 son mujeres en su gran mayoría fuera de la organización. Nuestra Internacional tiene actualmente 354 uniones locales en el País, las cuales no ^{abarcar} ~~tienen~~ en su matrícula ni el 20% de ese gran ejército

OK

de trabajadores de la industria. Es necesario, pues, que no llegue todavía la hora de la inercia y el descanso..."

Durante el invierno de este año de 1925 estaba la compañía Gaona-Fernández haciendo teatro en el Lyric. Montaron Marina y La princesa del Dólar con Margarita Cueto, Juan Pulido y varios otros artistas residentes en esta ciudad. Para esa fecha Pilar Arcos y Bonanova tenían su compañía en el Daly, con Eduardo Fort como primer actor cómico.

Por esta época, últimos días de septiembre, hubo en Nueva York una reunión de condolencia y luto. Se celebró en la sección socialista de Chelsea, calle 26 y Octava Avenida. Estuvieron presentes Domingo Collazo, Bernardo Farallón, José Vega, Henry Gotay, Albert Sheridan y varios otros. Fue una velada postuma en recuerdo del brillante militar borinqueno Juan Rius Rivera, quien había fallecido el día 24 de ese mes en la república de Honduras. La oración fúnebre fue hecha por Domingo Collazo. En esa reunión habló Alberto Sheridan, un marino que fue tripulante de ~~varios~~ ^{vea verso} barcos de los ^{que} condujeron expediciones a Cuba en la última guerra. Sus palabras fueron la nota más conmovedora de la noche. Sheridan habló de la expedición que llevó Rius a Vuelta Abajo en los días más difíciles de la contienda cubana; describió como era el Brigadier y de sus extremas diligencias para que aquella incursión en la peligrosa zona de la Isla a que había sido destinada tuviera éxito feliz. Dijo el anciano aventurero del mar, que Rius no durmió ni una sola hora durante toda la travesía y se pasaba sobre cubierta día y noche, escudrinando el horizonte y las sombras, pendiente al más mínimo peligro. El viejo marino hablaba castellano perfecto con magnífica elocuencia y expresión. Este Sheridan es uno de los muchos hombres de talento de los que han ahogado su miseria económica en las salas de bebidas de Nueva York. Sus últimos ^{horas} días los paso bebiendo alcohol desnaturalizado en las aceras del Bowery y haciéndole discursos a los demás vagabundos de la época.

44 ✓

Los años marchan rapidos. El alba del primer día de enero anuncia el 1926. Hace

Dijo en su discurso: " Me es imposible hacer una biografía completa de la vida del Brigadier Rius. Todavía no se ha escrito. Me limitare a senalar algunos de sus hechos de armas: llego a Cuba con el General Aguero en el vapor Ana en 1870. Era hombre. No habia cumplido sus 22 abriles. Brillaba en su mente la luz del genio militar. Era un hombre de conciencia y pensamiento libres.. La causa de la independendia de las Antillas era su causa. El alma juvenil sonaba tambien con las glorias de los heroes. A pesar de ser impetuoso, usaba su raciocinio. En la guerra demostro ser soldado de ofensiva, pero no abandonaba todo al impulso y azar. Cuando llego a Cuba, estudio la situacion. Recorrio desde Oriente ,hasta Camaguey. Allí se unio al General Inclan. ^{En} fines de 1870. Principio su carrera militar como oficial del Estado Mayor. Poco tiempo despues, Calixto Garcia lo hizo su secretario en Oriente. Para esta fecha ya Rius era Comandante, gradom obtenido por sus destacadas acciones en Holguin, en las cuales siempre vencio a los espanoles...

" El esfuerzo supremo realizado por el Ejercito Libertador durante el 1874 y 75, tratando de limpiar de soldados espanoles toda la region de Oriente, reclamo el uso de nuevas tacticas, empleando la caballeria, para ayuda de la infanteria. Se organizo en Holguin el Regimiento de Caballeria Cespedes . Fue un acierto tremendo nombrara Rius para que lo comandara. El era el soldado de ofensiva y de genio militar apropiado para esa encomienda. Asi lo demostro en todos los combates. Cuando , desgraciadamente, vino la disolucion del Ejercito de Oriente, despues de Las Lagunas de Varona, Rius, buscando nuevos horizontes, huyendo de los motines, el entregamiento a Martinez Campos y de la anarquia; se marcho a Las Villas, en donde, entre otros, figuran los laureles obtenidos en la batalla del Cafetal Gonzalez. Luego volvio a ser Jefe del Regimiento de Holguin, hasta que llego la orden de marcharse a Jamaica con Maceo para organizar en el extranjero la ayuda que necesitaban los protestantes de Baragua.

" Pero la pagina de mas gloria que hay en la vida de Rius no es la que se refiere a sus proezas y triunfos militares.No. Es su gesto idealista cuando sostuvo a Maceo con su palabra y con su espada en el rechazo que el inmortal Maceo hizo de la bellaca proposicion de Martinez Campo para aceptar la autonomia en la conferencia de los Mangos de Baragua..."

mucho frío. Hay huelga en las minas de carbón. La estufa está muerta. El italiano carbonero tiene su sótano cerrado, porque no tiene ni un sólo saquito para la venta en su puesto de detalle. En los apartamentos con calefacción dieron un poquito esta mañana. Es posible que no haya más durante el día. Tampoco habrá agua caliente. En la casa de los pobres se pasaran las horas calentándose con la estufita de gas. Ocurrirán incendios. Unos pocos morirán asfixiados por los ~~humos~~^{gases} deletéreos y otros, tal vez, asados por las llamas en sus miserables buhardillas...

James J. Walker, el joven donjuanesco, orador de verbo atildado y fino, en su calidad y función de alcalde de la gran ciudad del Hudson, sigue haciendo promesas halagadoras que hacen sonar... Alfred Smith, como gobernador del Estado, ~~ha hecho~~ ha hecho público un estudio para mejorar las viviendas de los obreros. Proyecta destruir cientos de manzanas de edificios anticuados. Construirá barriadas nuevas. Promete resolver el problema de inquilinos que agobia a tantos millones amontonados en casas que tienen más de un siglo. Habrá caseríos con árboles y jardines; con calefacción automática, baños sanitarios y con ascensores. Cada manzana tendrá terrenos dedicados a parquecitos en donde jugaran los niños y tomaran el sol los ancianos.

Smith vivió en una de esas harriadas inmundas de Nueva York. Vió de cerca la miseria. Sintió en el alma la amargura de ser pobre. Sus discursos de la campaña política y sus palabras de inauguración han sido un rayito de sol que ha llegado al hogar frío de los 3 millones y medio de insolventes en la inmensa capital de la Democracia del mundo. Los hambrientos de los arrabales sueñan con conseguir empleo y mejor lugar donde vivir y sus sueños se confortan con las bellas promesas del humanista Smith y con la canción de cuna de la elocuencia y de los discursos del simpático Jimmie Walker...

Otra vez los boricuas han iniciado el año con gracia. La obra constructiva para nuestro acomodo vital continúa bastante bien orientada. Blas Oliveras, Antonio Marks, R. Vázquez Cabañas, Erasmo Vando, J.M. Vivaldi y muchas otras personalidades isleñas han ingresado en la Porto Rican Brotherhood y Oliveras ha sido elevado a la presi-

OK

dencia de la sociedad, Es hombre dinámico, activo e inteligente; aunque es un poco vanidoso. Ha visto que la agrupación es estable; que es la única que existe que pueda utilizarse para la defensa de la colonia y como está ~~tan~~ honradamente preocupado ~~con~~ por el mejoramiento de sus compatriotas, ~~no duda~~ duda que podrá corregir los defectos programáticos de la institución y convertirla en la casa de todos. Tiene fé, entusiasmo y deseo de hacer obra buena...

En enero, en una espléndida reunión, Blas propone su plan de tareas inmediatas... Reorganiza su grupo y asigna, con capacidad ejecutiva, el trabajo ^{que} deberán hacer sus colaboradores: Antonio González será agente de publicidad; Antonio Marks y Erasmo Vando serán vocales a cuyo cargo estarán las actividades de recreo, arte y teatro, ~~xx~~ y así, a cada cual se ^{le entrega} ~~asigna~~ una función determinada.

En febrero se celebra la primera fiesta de propaganda. Hablan ~~brevemente~~ Oliveras y Vazquez Cabañas. Exponen el nuevo programa. Recita versos Blanca de Armino... Canta unas coplas jíbaras María de Diego... Marks declama Canción de las Antillas... J.I. de Diego Padró deleita con su Cándida y otros poemas... Hay mucho público... La fiesta ha estado al alcance de todos los bolsillos... ha sido gratis... ~~Muchas~~ Solicitudes para miembros han sido distribuidas y ^{muchos} considerable número de los presentes han hecho su ingreso... La gente se ha marchado contenta... La buena obra continuará desarrollándose durante el año.

Los artesanos, por otra parte, han empezado su lucha contra los patronos que quieren ponerlos a trabajar por sueldos de hambre. El 20 de enero de 1926 se declara una huelga en la fábrica de artículos de aluminio de Walker M. Lavett, situada en el 419 al Este de la calle 23. Hay 36 huelguistas puertorriqueños... Estaban ganando 40 chavos la hora y el dueño pide una rebajita... Los boricuas ^{transición} ~~no pierden~~... La comisión de huelga la componen Juan Vega, Juan Ramos y Juan Pérez... Los tres Juanes ganaron la partida.

Por estos días hay rumores de que los Estados Unidos intervendrán en los asuntos de Méjico... Los proselitistas en esta ciudad de la Federación Pan Americana del Trabajo piden al Secretario Internacional que el Sindicato ^{proteste de los propietarios yanquis...} ~~intervenga~~... La Junta Ejecutiva



OK

declara, "que no hay motivos para que este País intervenga en aquella República" y envía a Iglesias para que haga una investigación... A su regreso el comisionado informa: "... en lugar de ostaculizar a los mejicanos, los Estados Unidos deben estimular el adelanto económico de esos 15 millones de ciudadanos, que quieren prosperar, promulgando leyes que puedan darle más facilidades de vida..."

-114-

J.V. Alonso y demás afiliados al Club Demócrata Caribe ~~por estos años~~ ^{en} ~~tiempos~~ emprendieron una campaña para ver que todos los hispanos que tenían derecho a votar se inscribieran en el registro electoral. Alonso estaba celebrando diariamente entrevistas con los directores de las demás sociedades para conseguir ese objetivo, deseaba que todos se unieran en el propósito, para hacer una demostración de fuerza en las elecciones de ese Noviembre. Decía ese buen jíbaro de Cidra: " que se registren y voten con quien le dé la gana, pero que lo hagan; aunque yo creo que debemos usar ese derecho utilitariamente, constituyéndonos en la fuerza de equilibrio entre los dos partidos..."

Los socialistas diferían un poco con la idea de Alonso: "el sufragio debía darse, exclusivamente, a los individuos progresistas que tuvieran programas de reformas económicas de valor positivo para las comunidades." No era juicioso, "decían," auspiciar a cualquier político que prometiera villas, carambolas y palos, o por que fuera borinqueño, si su partido era una organización reaccionaria y fría a los reclamos de los borinqueños..." Los obreros tenían sospechas acerca del pequeño número de logreros boricuas que se había ~~se~~ abrogado cierta representación que nadie ~~representaba~~ ^{representaba} la representación de la colonia. *le dio en forma legítima,*

En las elecciones de ese año 1926 se inscribieron cerca de 10 mil electores ^{borin-} ~~queños~~. La mayoría de esos votos fueron depositados en favor de Alfred Smith, candidato ~~ni~~ a la gobernación ^{de la gobernación} del Estado, quien fue reelecto ~~por una inmensa mayoría de~~ ^{por una inmensa pluralidad de} ~~sufragios~~ del Estado *por una inmensa pluralidad de sufragios.*

La intensa labor que se realizó ~~abarcando~~ para llevar a los comicios 25,000 com-

OK

patriotas falló. Miles de ellos hicieron el esfuerzo para inscribirse, pero fueron tantos los tropiezos y dificultades que tuvieron en los colegios, que terminaron por marcharse a sus hogares, enfermos y agraviados. En cada sitio de registro en Harlem había un montón de rufianes para impedir que lo lograrán; y, cuando alguno, sin atemorizarse, llegaba hasta la sala de inscripción, los representantes de los partidos, tanto demócratas como republicanos, habían ^{muy poco para defenderlo y ayudarlo} ~~cuanto~~ ^{estuviera a su alcance} ~~para que no~~ ^{a que} obtuviera ^{de ahí} el privilegio. Este fraude y abuso fue objeto de gran protesta, en la cual tomó parte Alfonso Lastra Charriez. Esas elecciones fueron las últimas en que no era necesario presentar certificado de literacia en idioma inglés para poder votar y miles de nuestros paisanos perdieron la oportunidad de adquirir ese derecho, antes de que se aprobara la ley imponiendo ese requisito que ahora rige.

En 1926 también se movieron activamente los nacionalistas de nuestra colonia. El 20 de marzo de ese año, en una asamblea que tuvo lugar en la Unión Benéfica Española se fundó la Junta Nacionalista Puertorriqueña, con una directiva que presidió Alfonso R. Quiñonez. El nuevo grupo sucedía en funciones a la antigua Asociación que existió desde hacía varios años.

Son los últimos días del mes de julio de 1926. Es una tarde bellísima. Hace calor. Los hispanos de Harlem se han tirado a la calle y están llenos de contento. Cantan y ríen. En las aceras hay grupos que juegan damas. Otros caminan en procesión por las calles del barrio. Muchos se dirigen hacia el lago artificial del Parque. En la esquina está ~~estacionado~~ ^{ca} el acrrito del piraguero, y el hombre está ^{1 muy} ~~entretendi~~ raspando el bloque de hielo y batiendo sus almibares para prepararle el cono de hielo con sirup de frambuesa, o de ~~xxx~~ guanábana, o de vainilla a los chicos que se apinan a su alrededor... ^{La piragua es un negocio nuevo, exclusivamente bohemio y es motivo de gran curiosidad para la gente del Barrio.}

El follaje y la sombra de los árboles, las aguas cristalinas del lago, los cielos diáfanos y azules y el sol forman un conjunto de armonías que recuerdan a los bohemios los días de su País, mientras duermen una sistecita sobre la grama, o se sientan en los bancos a contemplar la multitud que ha revivido en el verano...

© Centro de Investigaciones Históricas, Universidad de Puerto Rico

